

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 30 de Junio de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.367

RUSIA Y JAPON

San Petersburgo 26.—El general Kouropatkin envía al Czar el siguiente despacho oficial:

«Tengo el honor de transmitir respetuosamente a V. M. el texto del despacho que el general Sakharoff ha comunicado al Estado Mayor General, con fecha 25 del corriente:

En la mañana del día 25 los puestos de la extrema vanguardia enemiga, que estaban sitiados en la cuenca del río Kbo, á 16 kilómetros al Sudeste de Haichjou, retrocedieron 10 kilómetros mas al Sur, situándose mas cerca de Senioutcheng.

El día 24, durante la mañana, un destacamento de tropas enemigas, compuesto por dos compañías de infantería y dos escuadrones de caballería, se aproximó al pueblo de Liadian, situado en las montañas, á 11 kilómetros de Haichjou en direccion al Sur.

Al mismo tiempo, numerosas patrullas de infantería y caballería enemigas aparecieron en las aldeas de Khonafvanyha, situadas 25 kilómetros al Este de Haichjou y siete kilómetros al Noroeste del desfiladero de los montes Tchapaulin.

Un destacamento de la extrema vanguardia japonesa ocupó el pueblo llamado Tamarlihou, situado en la carretera que, partiendo del Sur de Suyan, termina en Haichjou.

Otras patrullas enemigas se extienden igualmente entre Kriadahou y Madiavaisa, ocupando la carretera y los caminos que conducen de Krauza á Liakhouanou.

Los desfiladeros de los montes Pandziabeg y Pautchanou que dominan la carretera Norte de Suyan á Haichjou continúan siendo ocupados por el enemigo que hace construir grandes obras defensivas, sin que haya variado la posición de nuestras fuerzas y las enemigas en el espacio comprendido entre Suyan y Khaitchen.

Nuestros cazadores, efectuando servicios de exploración, libraron una escaramuza el día 24 con patrullas enemigas en la carretera de Feng-Huang-Cheng á Khaitchen, junto á un pueblo llamado Sarganhoon, 25 kilómetros al Noroeste de Feng-Huang-Cheng.

Durante la noche del 24 nuestros exploradores descubrieron fuerzas japonesas que avanzaban por la carretera de Khaitchen, siendo estas fuerzas las que guarnecían el pueblo de Sarganhoon, ocupando por su destacamento de extrema vanguardia, formado por dos compañías, el pueblo de Kangapouza.

Otro destacamento de fuerzas enemigas ocupó igualmente y el mismo día el pueblo de Toungopouza, situado ocho kilómetros al Noroeste de Selutchjan;—Kouropatkin.

París 17.—Se reciben telegramas de

Liao-Yang comunicando noticias sensacionales que producen ansiedad enorme.

En frente del ejército del general Kouropatkin, formado por casi todas las fuerzas que tiene Rusia en el Extremo Oriente, están ya situados los dos ejércitos japoneses que mandan los generales Oku y Kuroki.

Dichos generales han efectuado un movimiento combinado, que demuestra lo maravilloso de su táctica, y con 12 divisiones completas están formados en orden de batalla en las cimas de la península de Liao-Tung.

El número de estos soldados japoneses es por lo menos tres veces superior al de los que tomaron parte en las batallas de Kiuentcheng y Vafagtiou, constituyendo uno de los ejércitos mas poderosos que han entrado en fuego.

El avance continuo de los dos ejércitos enemigos, dispuestos ambos á combatir, aumenta continuamente la tensión nerviosa de quienes esperan con impaciencia el resultado final de la lucha, y como se aproxima la estación de las lluvias, es inminente, y mas que esto, inevitable, una gran batalla, que formará época en la historia de Extremo Oriente.

Los japoneses se concentran en direccion de Kaichag, en donde, según todos los indicios, establecerán el centro de sus posiciones.

TRIUNFO RUSO

San Petersburgo 27.—El diario «Novoje Vremia» acaba de recibir un despacho de Liao Yang con noticias de sensacion.

El general Kouropatkin, según esos informes, ha avanzado resueltamente, librando una serie de escaramuzas con los japoneses exploradores, á los cuales causó grandes pérdidas.

Puesto ya en contacto con las tropas del general Kuroki, atacó el ala derecha, trabándose un importante combate, en el que han tomado parte numerosas fuerzas.

Los rusos, después de una resistencia heroica por parte de los japoneses, los derrotaron totalmente, causándoles enorme número de bajas y obligándoles á abandonar sus posiciones.

Las tropas de Kuroki, perseguidas por los cosacos, emprendieron una desordenada retirada, durante la cual perdieron muchos hombres, retrocediendo 15 verstas y dejando el campo cubierto de cadáveres.

La noticia produce gran reaccion en el espíritu público: pero extraña mucho que no haya noticias oficiales de hecho tan importante, temiendo sean exageradas las noticias del «Novoje Vremia».

En los centros oficiales me dicen no hay despacho alguno que confirme el

relato anterior; pero que debe ser cierto desde el momento en que la censura ha autorizado su transmision.

La ansiedad es cada día mas creciente.

París 27.—Comunican por teléfono desde Berlín que el corresponsal del diario «Berliner Tageblatt» dirige una interesante informacion desde las cercanías de Port-Arthur.

Ha celebrado frecuentes entrevistas con el general en jefe del ejército sitiador, y dice que, según las órdenes transmitidas a todas las fuerzas que rodean la plaza, empezaron á ocupar sus posiciones frente á los fuertes exteriores, el día 20, emplazando numerosas baterías de sitio en varias alturas que dominan la plaza.

El bombardeo comenzará el día 30, fecha en que estarán emplazados todos los cañones, teniendo el proyecto los japoneses de asaltar la plaza en cuanto la artillería haya abierto brecha y apagado los fuegos de algún fuerte enemigo.

Manda las tropas destinadas al asalto el general Idiliti, y la artillería de sitio el coronel Sato, los dos educados en colegios militares de Alemania.

Añade el corresponsal de «Berliner Tageblatt», que los japoneses ocupan posiciones inmejorables, y que están decididos á tomar la plaza, cueste lo que cueste.

París 27.—El telegrama del almirante Togo dirigido á su Gobierno, según nos comunican de Tokio, dice como sigue:

«El día 23 de Junio mi escuadra atacó á la enemiga á la vista de Port Arthur.

Por la mañana uno de mis barcos exploradores me anunció por telégrafo que se disponían á salir del puerto los acorazados «Peresviet», «Poltava» y «Sebastopol», con los cruceros «Bayan» «Pallada», «Diana» «Novik» y «Askold», precedidos por otras varias embarcaciones menores.

«Inmediatamente me dirigí al lugar convenido de antemano para el caso de que la escuadra rusa intentase una salida, y envié una flotilla de contra-torpederos para vigilar los movimientos del enemigo.

«Hacia las once de la mañana, el «Czarevitch», el «Retvisan» y el «Pobieda» se unieron á los demás buques rusos y comenzaron á intentar abrirse camino.

«A las tres de la tarde mis flotillas de contra-torpederos empezaron el ataque contra los torpederos que cubrían las maniobras de la escuadra rusa, y fué cuando estalló un incendio á bordo de uno de sus buques, que ganó precipitadamente el interior del puerto.

«Salí entonces á alta mar el «Novik», siguiendo el camino abierto por unas dragas, y nuestra tercera division, procurando guardar contacto con el

enemigo, atrajo á la escuadra rusa hacia el sud, donde estaba nuestra primera division resguardada tras la isla de Gugan, con la cual estaban concentrados todos los destroyers de la escuadra.

«A las seis y cuarto de la tarde nuestra primera division vió aparecer al enemigo, teniéndolo á menos de ocho millas hacia el Noroeste de Gugan.

«Abrió la marcha «Czarevitch», seguido del «Novik» y llevando algunos torpederos á la derecha; la escuadra enemiga hacia rumbo hacia el Sur, y á las siete y media nos separaba de ella unos cuatro kilómetros. Entonces cambió el enemigo su ruta, la cual seguimos también nosotros.

«A las ocho de la noche el enemigo cambió otra vez de rumbo, dirigiéndose hacia el Norte; nosotros hicimos igual maniobra y seguimos andando en línea hasta la puesta del sol.

«A las ocho y media ordené á mis torpederos que atacasen al enemigo, y á las nueve y media, estando á una distancia de cinco millas de Port-Arthur, se dirigió el primer ataque contra la retaguardia de la escuadra rusa, la cual, en completo desorden, se dirigió hacia el puerto, en el que no pudo entrar hasta las diez y media.

«Nuestros torpederos lanzaron contra los buques rusos algunos torpedos, y fué cuando uno de sus acorazados, muy parecido al «Czarevitch», se hundió rápidamente á nuestra vista.

«No pudimos averiguar otros resultados de las operaciones que he detallado hasta la mañana siguiente, en que vimos que faltaban en la escuadra rusa un acorazado y dos buques del tipo del «Sebastopol».

De Mukden telegrafian que el general Mischenko ha sorprendido á un destacamento de exploradores japoneses, en el Este del río Yalu.

El ataque de los cosacos fué rechazado primeramente, pero después recibieron algunos refuerzos y acabaron por destruir la resistencia de los japoneses, que se retiraron á la desbandada, dejando el suelo sembrado de cadáveres.

Durante muchas horas siguieron los rusos en su persecucion, que solamente detuvo la obscuridad de la noche. Las pérdidas de los rusos fueron en esta accion muy pequeñas.

Va á comenzar la época de las lluvias, y actualmente hace en Manchuria un calor sofocante, á pesar de lo cual el espíritu de los soldados moscovitas continúa siendo excelente.

De Chéfu nos comunican que un chino llegado recientemente de los alrededores de Port-Arthur dice haber visto al amanecer del viernes á dos grandes navios y á tres torpederos japoneses, todos ellos gravemente averiados, separarse de la escuadra en alta mar, tomando rumbo hacia las costas del Japon.

París 27.—Dicen de Liao Yang que

Don Jaime de Borbon ha sido testigo de las grandes crueldades cometidas por los japoneses con los heridos rusos, á quienes remataban á bayonetazos, descuartizando luego sus cadáveres.

Al evacuar los rusos la estacion de Vafangú, don Jaime escribió en la pared con gruesos caracteres una enérgica protesta contra semejantes hechos, dirigida á los generales japoneses, manifestando la esperanza de que no se repetirían hechos tan crueles é inhumanos.

Londres 27.—Un telegrama recibido en San Petersburgo dice que las pérdidas de los rusos en la batalla de Aiyang min fueron 26 muertas, entre ellos siete oficiales, y 56 soldados heridos.

Los japoneses perdieron un número considerable de hombres.

Circulan el rumor, no confirmado, de que hoy han tomado los japoneses á Kai-ping.

París 28.—El almirante Alexeieff telegrafía dando cuenta de la salida hecha el 23 por la escuadra de Port-Arthur, diciendo que fué precedida de la destruccion de todas las minas que había á la entrapa del puerto.

Añade que el combate con la escuadra japonesa se libró en alta mar; pero no dice nada de la pérdida del «Pereviet».

Otras noticias procedentes de Chefú dicen que en el combate naval del día 23 recibieron grave daño tres torpederos japoneses, uno de los cuales se fué á pique en el mismo golfo de Pe-tehill.

París 27.—Telegrafian de Port-Arthur que se deja sentir un vivo cañoneo en direccion al Sur de Possientbay.

La Agencia Fabra nos comunica que le escriben de Lond es diciendo que los corresponsales de los periódicos en el ejército japonés, no solamente se ven sometidos á una escrupulosa censura en los despachos que remiten, sino que tienen asignado el número de palabras que pueden enviar diariamente entre todos.

Estos se las reparten, designando cada día los corresponsales que han de telegrafiar.

De este modo resulta que el corresponsal que tiene la suerte de tocarle en el día de servicio una accion importante, puede lucirse en la informacion, mientras que al que le corresponde telegrafiar en otros días, no puede hacer nada de particular.

París 26.—Se han recibido detalles del combate ocurrido en Port-Arthur entre las escuadras rusa y japonesa.

Un torpedo japonés alcanzó al acorazado «Pereviet», que se fué á pique, ahogándose su tripulacion, que se componía del almirante Ukhtousky y setecientos hombres.

Los cruceros «Sebastopol» y «Diana», resultaron con graves averías.

Terminado el combate, los torpederos japoneses se retiraron á toda máquina, empezando los cañones de tiro rápido de los rusos un vivo bombardeo, que echó á pique un destroyer y causó grandes averías á tres torpederos japoneses, los cuales tuvieron que ser remolcados.

Se afirma que la situacion de Port-Arthur es cada día mas crítica.

Londres 26.—Se ha ordenado que todas las mujeres, niños y ancianos abandonen la plaza de Vladivostok, temiendo sin duda sea objeto de un asalto.

NOTICIAS

Valladolid 26.—Los labradores castellanos han celebrado una importante reunion, acordando elevar una enérgica protesta contra las admisiones temporales de trigos y harinas por estimar el proyecto perjudicial para los agricultores castellanos.

Acordaron tambien dirigir telegramas al presidente del Consejo y á los ministros de Hacienda y Agricultura, manifestándoles el disgusto que les ocasionan las pretensiones de los catalanes.

En caso de que el Gobierno no les atiende, adoptarán acuerdos importantes, dirigiéndose á los senadores y diputados castellanos para que se opongan al proyecto.

Ceuta 26.—Ha entrado en la plaza el jefe de la cabila de Anghera, acompañado del sberiff Abderramán y escoltado por 20 escopeteros montados y 30 peones armados de matissers.

La comitiva, que ofrecia un bonito golpe de vista, visitó al general Bernal, quien entregó al jefe de la cabila de Anghera el regalo que le ofreció el rey durante su visita á esta poblacion y que consiste en un sable alfange con empuñadura de oro y ebano, construido en los talleres de Toledo.

Al terminar la visita, el agraciado recorrió la poblacion ostentando el regalo y haciendo grandes protestas de amor á España.

París 26.—Patrocinado por el principe de Mónaco y presidida por Charles Benard, secretario permanente de la Asociacion naval, se está organizando una expedicion científica al Polo Norte, cuyo coste se hace ascender á millón y medio de francos.

Se realizara la expedicion en dos buques construídos según los adelantos navales con aparatos hidrográficos.

El viaje durará tres años, pero los expedicionarios llevarán viveres para cinco.

París 26.—Continúa comentando la prensa el alcance de la visita del rey de Inglaterra al emperador de Alemania, conviniendo en que su objeto no es tratar de asuntos comerciales para acordar los puntos esenciales del futuro Tratado de arbitraje.

Se insiste en la creencia de que los dos soberanos estudiarán la verdadera situacion de Rusia y Japon, procurando hallar una fórmula que permita intervenir á las Potencias en el conflicto.

Se decía que esa fórmula consistía en decir que el comercio europeo con el Extremo Oriente está paralizado por los temores naturales al riesgo corrido, y que las dos potencias beligerantes deben formular en concreto sus respectivos puntos de vista para resolver acerca de ellos, llegando á un acuerdo satisfactorio que deje á salvo el honor nacional.

Cuatro cruceros y seis contratorpederos dan escolta al yate real «Victoria and Albert». En Kiel se preparan grandes fiestas en obsequio al soberano inglés, celebrándose los banquetes regios á bordo de los yates de los dos reyes, «Hohenzollern» y «Victoria and Albert».

París 26.—Comunican de Mons diciendo que se ha cometido un atentado, por medio de la dinamita, en la casa en que vive el secretario de la Asociacion conservadora.

El hecho ocurrió la noche del viernes, y el explosivo estaba metido dentro de un pote de meta'. Los daños causados por la explosion son únicamente materiales.

ASUNTOS DEL DÍA

La reforma del Concordato, dada á conocer por el gobierno, va á servir de pretexto á las oposiciones para remover el mal llamado problema clerical. Hace ya bastantes meses que nadie se acordaba de que hubiera pendiente tan *pavoroso problema*; pero los periódicos y los políticos de oposicion, cansados de la quietud en que se destiza la vida en el Parlamento y fuera de él, les parece el asunto éste del Concordato muy á propósito para despertar las pasiones de los sectarios y hacer una campaña ruidosa contra el gobierno.

Los telegramas ya nos comunican que liberales, demócratas y republicanos se aprestan á la lucha, y que algunos periódicos han disparado sus primeros cañonazos.

No obstante los esfuerzos de todos estos elementos, el país verá con indiferencia esa campaña, convencido de que aquí no se trata mas que de una campaña política.

«La Epoca» al hablar de este asunto dice:

«La rápida lectura que hemos podido hacer del convenio entre España y la Santa Sede, sometido al Parlamento para los efectos de autorizar su ratificacion, no consiente que formulemos un juicio definitivo.

Sin embargo, la primera impresion es excelente. No se trata, como dijo el «Diario Universal»; de una labor de hipocresía, sino que se advierte desde luego que el gobierno ha planteado el problema en su integridad, tal como resulta de la realidad de los hechos, y ha procurado resolverlo, y lo ha resuelto, merced á las buenas disposiciones del Padre Santo, como demandaban las necesidades y los derechos del Estado, sin menoscabo de las legítimas prerrogativas de la Iglesia.»

Se observa el deseo de las minorías de agitar la opinion pública, manifestando en las últimas sesiones del Congreso.

No nos extraña este deseo. Hace días que varios periódicos de Madrid censuran á las oposiciones y hasta han pedido la suspension de las sesiones de Cortes, porque falta de movimiento, de lucha de pasiones, como si con esto se remediaran los males de la patria. Precisamente lo que se necesita es todo lo contrario para que puedan ser atendidas las verdaderas necesidades.

Pocos periodos legislativos hemos tenido, de mucho tiempo á esta parte, tan provechosos como éste, y en pocos se han dado pruebas de mayor cordura y sensatez.

Llevamos dos días sin que se libre el anunciado inminente combate entre Kai-Ping y Hai Techeng, y eso que hasta dijo el telégrafo que se había roto ya el fuego por aquellos lugares entre rusos y japoneses. También nos comunicó otra vez que está muy próxima una gran batalla; pero esperare-

mos la confirmacion, y entretanto podemos hacer un resumen de las noticias concretas que sabemos, á guisa de avance de la situacion del ejército moscovita, la cual es la siguiente:

Los rusos han movido algunas divisiones que tenían en la línea de Liao-Yang, para apoyar y reforzar las tropas del general Skackeberg, que se mantienen en Kai-Ping; el general Kouroupatkine ha reforzado su flanco izquierdo, para prevenir el avance del ejército enemigo; y los soldados que llegan diariamente, por ferrocarril, desde Europa, al campo moscovita son de los cuerpos de ejército 7.º y 12.º

Esto es todo lo que hoy sabemos, pues la noticia de la toma de Liao-Yang, por los soldados del general Kuruki es una de tantas invenciones que se propagan.

Aunque el día de ayer fué magnífico, el cielo presentó á veces nebulosidades, con las cuales terminó su curso.

Hoy ha vuelto á ofrecer alguna cerrazon, como amagando lluvia, terminando con vientecillo fresco.

HALLAZGO

El Carabinero de esta Comandancia D. Angel Martín Caballero, nos entregó anoche un portamonedas conteniendo dinero, manifestándonos haberlo encontrado en el paseo de la Alameda, encargándonos hiciéramos público el hallazgo para que el que se considere dueño de la prenda, dé mas señas que las indicadas para serle entregada.

Nuestro amigo el Sr. D. Pedro Tremol y Carrió, acaba de obtener el título de Letrado en la Universidad de Barcelona.

Felicítamosle lo mismo que á sus familias.

Con motivo de la festividad del día de ayer, los vapores «Isla de Menorca», «Nuevo-Mahonés» y «Antonia» estuvieron empavesados.

En los demás buques ondearon las banderas de costumbre.

BIEN VENIDO

Del «Nuevo Mahonés» desembarcó ayer en Ciudadela procedente de la Corte y Barcelona el teniente coronel del Batallon Cazadores de Madrid, don José Paez Jaramillo.

COINCIDENCIA

El martes mientras redactábamos el suelto respecto al poco cuidado que se tiene del aseo de la cuesta del Morret, se ordenó, sin duda, su limpieza; y en efecto ayer la encontramos limpia y aseada; lo cual merece por nuestra parte un aplauso al que dió tan acertada disposicion.

Lo que deseamos es que no se descuide la vigilancia y se procure dar con él ó los que creyendo que dicha cuesta es un estercolero público, van á depositar no tan solo detritas y deshechos, sino también animales muertos, redundaudo esto en perjuicio de la salud por una parte y por la otra hacer desmerecer lo que de aseada tiene nuestra poblacion.

MÚSICA

De 9 á 11 de esta noche tocará en el Paseo de la Esplanada la banda municipal.

Carga embarcada anteayer tarde en el vapor «Menorquín» para Palma:

35 cajas queso; 1 saco hormas; 3 bultos pieles; 28 sacos lana; 5 cajas calza-

do aparado; 38 sacos habas; 35 cabezas ganado vacuno, y 16 de cerda.

SERENATA

Anoche con motivo de ser la fiesta onomástica del Concejal de nuestro Ayuntamiento D. Pedro Derreodias, la banda municipal le obsequió con una serenata frente el Casino «La Union».

LA ENHORABUENA

La damos á nuestro amigo y paisano el telegrafista de esta estacion D Jacinto Alberto Sintés, por el ascenso á oficial cuarto de Administracion Civil.

Según se nos asegura el Sr. Alberto continuará prestando sus servicios en esta estacion telegráfica.

LA FIESTA DE AYER

La festividad de S. Pedro, ha transcurrido con toda felicidad, puesto que se ha celebrado por la iglesia con los cultos propios, así en la de Santa María, como en la del Santo en Bajamar, por la mañana y tarde, siendo muy visitada la veneranda imagen del Príncipe de los Apóstoles.

La poblacion presentó durante todo el día, ese aspecto alegre que caracteriza nuestras fiestas tradicionales.

En la tarde del día de ayer se celebró la fiesta genuinamente marítima, que recuerdan los buenos tiempos de nuestros abuelos, que profesaban cierta veneración á cuanto se relacionaba con el mar.

La cucaña de botalon, ofreció grato entretenimiento al público: numeroso concurso invadió el paseo de la Alameda, mientras infinidad de embarcaciones menores surcaban en distintas direcciones las tranquilas aguas del puerto, y la música municipal dejaba sentir sus acordes, en dicho paseo, tocando cada vez con mayor ajuste y buen gusto escogidas piezas de su repertorio, á la que enviamos nuestro parabien, por el reconocido interés y diligencia que aplica á la misma su director, D. Bartolomé Mir y por la aplicacion y gusto que manifiestan los individuos que la componen.

PLAUSIBLE MEDIDA

Habiendo llegado á conocimiento de la autoridad gubernativa, que ciertos chiquillos y no chiquillos, molestan á una vecina pobre y anciana que vive en la calle de la Infanta, ha dado dicha autoridad las órdenes necesarias para corregir este abuso, y está resuelta á imponer el oportuno correctivo, hasta multar á los padres ó tutores de los menores, y á todas las personas que cometen esos desacatos á la ancianidad y á la desventura, dignas de todo respeto.

MILITARES

Se ha concedido un mes de licencia para Vich al comandante de los batallones de 2.ª reserva de estas islas don Francisco Moragues Manzano.

Habiendo sido nombrado por real orden de 18 del actual, expedida por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, ingeniero tercero del Cuerpo de Ingenieros Geógrafos, oficial segundo de Administracion civil, el capitán de Estado Mayor, con destino en el Gobierno militar de esta plaza, D. José González Gomez, el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que cause baja en su destino y pase á situacion de superoumerario sin sueldo, con arreglo á lo que preceptúa la real orden de 27 de Junio de 1890.

Se han concedido premios de reenganche á los sargentos que se citan á continuacion: Ramon Tejedor Garcia, Baleares, 2; José Vidal Casanova, id.; Juan Jaime Nicolau, id.; Lorenzo Varrrell Bover, id.; Juan Martorell Perez, id.; Antonio Romaguera Salvá, id.; Antonio Bauzá Sancho, id.; Gabriel Llanneras Riera; id.; y Jaime Jaume Valent, id.

Leemos en un periódico belga que el reverendo Félix Klein, profesor de la Facultad Católica de París, que emprendió recientemente un viaje á América, fué recibido por el presidente de la República de los Estados Unidos, M. Roosevelt.

En esta entrevista el presidente se felicitó de la llegada á aquel país de infinidad de religiosas francesas expulsadas de Francia. «Vengan en buen hora—dijo—y que nos manden el mayor número posible de ellas; jamás tendremos bastantes inmigrantes de esta calidad.» De la misma opinion fueron, con ocasion de prescripciones parecidas Federico el Grande y Catalina de Rusia.

CRÓNICA ESCOLAR

Se ha dispuesto que las cantidades que hasta fin de Diciembre de 1904 adeuden al Tesoro público las Diputaciones provinciales por reintegro de los gastos de las Inspecciones de primera enseñanza de las Escuelas Normales de Maestros y de los Institutos provinciales de segunda enseñanzas, deberán satisfacerlas en diez años, quedando obligadas las indicadas corporaciones á incluir en sus respectivos presupuestos de gastos el crédito necesario para ello, y teniendo derecho á una bonificacion del 5 por 100 anual de las cantidades que anticipen.

Igualmente se ha ordenado que, en lo sucesivo, para la resolucion de los expedientes de jubilaciones por edad, de los maestros de primera enseñanza, se prescinda del trámite de pasar dichos expedientes á informes de la Junta Central de Derechos pasivos.

Se ha dispuesto como ampliacion del artículo 15 del vigente reglamento de Escuelas, que cuando los auxiliares que hayan de desempeñarlas interinamente tengan todos igual antigüedad en el cargo se sigan las mismas condiciones de preferencia que el susodicho reglamento marca para los concursos de ascenso.

El vapor «Mallorca» del Sr. Borrás de Palma se halla en Génova (Italia) contratado por varios excursionistas alemanes para visitar diferentes puertos de Europa contándose entre ellos los de Palma, Mahon y otros de las Baleares.

RECTIFICACION

EN el suelto titulado *acto solemne* de nuestro número del martes y en uno de sus párrafos leíase *sobre el pecho de un soldado de nuestro Ejército* debiendo decir *de nuestro Ejército* cuyo involuntario error habrán subsanado nuestros lectores.

Hoy causa gran maravilla
Y la pública atencion
En la coronada villa
El RHUM QUINQUINA SANSON.

En la reunion de operarios carpinteros, celebrada ayer mañana en el lo-

cal que ocupa la Sociedad «Union Republicana», acudieron unos treinta de aquéllos. Después de espicadas minuciosamente las reformas que se creen necesarias introducir para mejorar las condiciones del trabajo, se convino por unanimidad el nombramiento de una Comision compuesta de tres individuos, que pasará á visitar á los maestros para proponerles:

El aumento de un veinte por ciento sobre todos los jornales que no excedan de 2'50 pesetas.

Que la jornada de trabajo sea de diez horas si se presta dentro del taller, y de nueve cuando se lleve á cabo en alguna obra, ó fuera de aquél.

Y que para el maestro despedir á un operario del taller, ó que éste abandone voluntariamente el trabajo, vienen ambos obligados mutuamente á avisarlo con una semana de antelacion.

SEÑORES:

El acreditado profesor callista francés, Mr. Henri George, hace público, que permanecerá en esta poblacion hasta el día 10, y, por lo tanto, las personas que necesiten de sus servicios para la extraccion de callos y ojos de gallo (uis de poll), sin sufrir la menor molestia, pueden dirigirse á la calle de las Moreras, núm. 1. Dando aviso pasará á domicilio.

DESDE PALMA

27 Junio de 1904.

FERIAS Y FIESTAS

Las comisiones organizadoras de los festejos que han de figurar en el programa de las próximas ferias y fiestas, no se dan punto de reposo para conseguir que todos los números resulten en extremo lucidos.

Es de esperar, dados los preparativos que vemos se efectúan, que este año las fiestas sean brillantes.

En lo que mas se trabaja ahora es en una Exposicion regional de ganado. La Compañía de Ferro carriles y «La Islaña Marítima» facilitarán pasaje gratis á todo el ganado que sea destinado á la Exposicion.

De seguro que los ganaderos menores figurarán como expositores, y de seguro también que «La Marítima» imitará el ejemplo de «La Islaña» y la Compañía de Ferro-carriles contribuirá con esto á que sean conocidas las razas de ganado que se crían en los campos de Menorca.

SERVICIO DE VAPORES

Según las noticias que circulan por esta capital, una Compañía de vapores francesa organizará un servicio para el transporte de viajeros entre Barcelona y Palma, reduciendo el importe del pasaje.

Esto lo verán con buenos ojos todos los aficionados al viajar, puesto que reduciendo el coste del pasaje se hacen mas prácticos los viajes y la gente se muestra mas decidida á verificar ex-

curSIONES y visitar las principales capitales españolas.

Pedro J. Palmer.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Ha salido á luz el popular «Anuario Riera» correspondiente al año noveno de su publicacion.

El pequeño retraso que ha sufrido este año, con motivo, de convertirlo en «General y Exclusivo de España» se encuentra sobradamente justificado al examinar los dos voluminosos tomos de que consta. No hay quien comparándolo con todos los demás libros similares, publicados hasta hoy, no le reconozca superioridad bajo todos conceptos.

Con mayor detencion nos ocuparemos otro día del sinnúmero de secciones que lo forman, todas ellas destinadas á facilitar el desarrollo de lo que, en la sociedad, significa vida.

Como el envío de ejemplares á las provincias se hace por orden de distancias, á fin de igualar en lo posible la fecha de recibirlo en cada poblacion, y por otra parte, para dejar ultimado el reparto son indispensables algunas semanas, ya que es muy enorme el número de clientes ha servir, la casa editora, en sus deseos siempre de complacerles en todo cuanto pueda, suplica á los señores anunciantes y suscriptores que tengan mucha necesidad de recibirlo con urgencia, se sirvan dar aviso á la Direccion y seguidamente se les hará la remesa por el conducto más rápido que haya.

Recomendamos eficazmente la expresada obra.

En esta Redaccion se halla de manifiesto un ejemplar para cuantos gusten enterarse, encargándose de los pedidos.

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 29.

Se han firmado las disposiciones oportunas para repatriar los restos de los marinos que fallecieron siendo prisioneros de los americanos.

Madrid 29.

En el consejo se acordaron varios indultos de causas leves y las subvenciones correspondientes para construir escuelas en los pueblos de Estella, Valdés, Monforte, Fonsagrada, Zalamea y otros pueblos.

Madrid 29.

Se ha firmado el decreto concediendo el título de ciudad al hasta ahora pueblo de Soller.

También se han concedido grandes cruces, y se han firmado los nombramientos de varios obispos, cuyos nombres no se han comunicado, y se ha cubierto la plaza de Delegado de Hacienda de Leon.

Madrid 30.

Una comision de alcoholeros ha visitado al Rey, y también lo ha verificado una comision del museo Comercial de Bilbao.

El Sr. Maura, niega los rumores de crisis, y añade que las tareas parlamentarias serán breves.

ANTIGÜEDADES

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra á grandes precios toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases Abanicos, Joyas, Telas, Relojes de sobremesa y de caja, Cuadros, Retablos, Retratos Tallas, Grabados, Figuras de porcelana, Jarrones y Floreros idem, Evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva, 25.

También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —La Conmemoracion de Santiago apóstol y S. Marcial mártir.

Santo de mañana —Stos. Casto, Martín, Galo y Leonor.

Cultos —Mañana, primer día y viernes del Mes de Julio, en Sta. María a las 7 se descubre S. D. M., estacion mayor, Misa con meditacion, Sagrada Comunión, Letanias del Sagrado Corazon y bendicion con la Sagrada Hostia, todo en desagravio a Jesús Sacramento.

En S. Francisco se celebra a las 5; en S. José a las 6; en el Asilo de Huérfanas a las 7, y en el Carmen a las 7 y media.

Por la noche en el Sagrado Corazon se dá fin al Mes de Junio con sermón y solemne bendicion con el Sumo Sacramento.

La Oracion de las Cuarenta-Horas dará principio el viernes en la iglesia de la Concepcion, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 7 hasta las 8 y media.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. María.

Cotizacion oficial

Madrid 28.—4 t.

4 por ciento interior.	77'60
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'35
Carpeta provisional amor.	00'00
Acciones Banco España.	488'00
Comp. Arrend. Tabacos.	427'50
París a la vista.	38'45 a 38'50
Londres a la vista.	00'00 a 00'00

SOCIEDAD GENERAL

DE ALUMBRADO

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca la junta general ordinaria de señores accionistas para el lunes día 18 de Julio próximo, a las cinco y media de la tarde, en el domicilio del Gerente.

Se previene que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahon 28 de Junio de 1904.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Mateo Seguí

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 30.—8 m.

Barómetro 753' 7; viento SO. flojo; mar rizada; cielo acejado; horizontes brumosos.

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 21 Junio —1 vaca, 163 kilos, propia; 1 ternero, 119, son Martorell (Ferrerías); 1 id., 120, Francisco Borrás; 1 id., 197, Sta. Rosa; 1 ternera, 203, Turaxa de Juan Gomila; 4 carneros, 48, estancia de Serafín (Alayor); 2 id., 21, es Camp Roig; 1 id., 11, Montserrat (Alayor); 3 id., 41, propios; 3 cabras, 23, Binisermena, y 2 idem, 21, el guarda-bosque de St. Antoni.

Día 22 —1 ternero, 184 kilos, ses Costas (Mercadal); 1 id., 155, id.; 1 id., 126, Forma Nou; 4 carneros, 43, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 17, es Cusi; 1 id., 17, Turrelló de Pons, y 7 id., 82, propios.

Día 23 —1 vaca, 199 kilos, es Cusi; 1 id., 182, Mila Vey; 1 id., 146, s'Erenji (Mercadal); 1 ternero, 175, Sta. Clara (San Cristobal); 1 id., 319, Cutaina de Mascaró (Alayor); 1 id., 239, Biniumaya (Mercadal); 1 ternera, 107, Juan Pons (S. Cristobal); 2 carneros, 28, Cudia Cremada de Marcos; 1 id., 9, Miguel Sureda; 7 id., 74, Torrellisá Vey (Alayor); 1 id., 24, Binixica Nou; 7 id., 68, Turrubench Nou (Alayor); 4 id., 48, propios, y 3 cabras, 34, se Torra Blanca

Día 24 —1 vaca, 164 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 125, Serra (Mercadal); 1 id., 141, estancia es Canum; 2 carneros, 26, noria de Binimeimut; 1 id., 10, Turrubench Nou, y 2 cabras, 18, se Torra Blanca.

Día 25.—1 vaca, 212 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 181, Juan de se Cavelleria (Mercadal); 1 ternero, 154, id.; 1 id., 180, huerto d'es Buté; 1 id., 246, son Carlops (Mercadal); 1 ternera, 113, Biniperrell de Alberto; 1 id., 139, Alfever t; 3 carneros, 41, Alfevara; 5 id., 80, propios; 3 id., 37, Binientús; 2 id., 18, Turrubench Nou (Alayor); 3 id., 55, Juan Pons (S. Cristobal), y 1 id., 15, Turrelló de Pons.

Día 26.—1 vaca, 163 kilos, s'Erenji (Mercadal); 1 ternero, 111, Alcaldús del señor Portella (Alayor); 1 id., 124, Juan Pons (S. Cristobal); 1 ternera, 71, propia; 1 id., 79, id.; 5 carneros, 61, id.; 2 id., 18, Algarruvet; 2 id., 28, Binientús (Alayor), y 1 id., 18, Juan Pons.

Solucion al geroglífico del número anterior:

ABAJO

Solucion al logogrifo numérico del mismo número:

NARCISO

SUBASTA

El día 10 de Julio próximo, a las diez de su mañana, se venderá en pública subasta, a voluntad de su dueño, en el despacho del Notario don Francisco Andreu, una casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 20.

LA RICA MIEL DE MENORCA

TIENDA CAPBLANC, CALLE CIFUENTES 25

4-4

SUBASTA

El domingo día diez de Julio próximo a las once de la mañana, en el despacho del abogado D. Juan J. Vidal, se venderá en pública subasta, bajo las condiciones que se indicarán, la finca rústica denominada «Isla de Colom».

TRASLADO

El platero Juan Roig Hernández participa al público y a sus parroquianos, haber trasladado su establecimiento desde la calle de Hannover a la calle del Castillo, n.º 64.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Julio 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERTIVAS - LAVANTES



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES e INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva,